

CRISTÓBAL MATAIX

Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN

CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 8

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for different regions: Provincias, Paises, Portugal, Ultramar, etc.

TELÉFONO NÚM. 2271

EL MUNDO

Gerente: Santiago Mataix

AUGUSTO VIVERO Director
IMPRESA — ESTEREOGRAFIA
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 8
PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS
en la Administración
Se cobra de antelano los originales.
Teléfono TELEGRÁFICO: DIAMUNDO

Y SIN ABRIR LAS CORTES
DE MAL EN PEOR

Cuatrocientos millones de déficit

Mientras el Gobierno busca habilidades servibles para continuar el escamoteo del Poder parlamentario, y que prosiga la dictadura mansa en que vive el Poder ejecutivo, tan extraño al país como a las Cortes, va empeorando la situación del Tesoro por muy alarmante manera. Según el último balance del Banco de España, la cuenta de suscripción a metálico procedente del último empréstito ha descendido de 62,87 millones a 17,87, y el saldo desfavorable de la cuenta de la Tesorería ha crecido en cambio de 1,40 a 4,28 millones de pesetas.

Los gastos exceden cuantiosamente a los ingresos desde 1909, época en que el Sr. Maura acabó con la política de santo temor al déficit. El Estado no quiere hacerse cargo de la triste situación del país, y por ello actúa amantándose la abrumadora carga que fatigosamente soporta. He aquí la demostración: en 1909 los pagos exceden a los ingresos en 35,5 millones; en 1910, en 2; durante 1911, los ingresos superan a los pagos en 3,6 millones; en 1912, volvemos a las andadas: los ingresos exceden a los pagos en 16,3 millones; pero ello no significa sino que se dejó por pagar 157,0 millones, y que además hay 70,3 millones de exceso a favor de los derechos reconocidos sobre los cobros realizados. En 1913 los pagos exceden a los ingresos en 188,1 millones, y quedan por abonar 85,8. Como se ve, el déficit se agranda, se agranda. En 1914 el exceso a favor de los pagos se cifra en 164,5 millones, y quedan aún derechos reconocidos por valor de 89,0 millones. En 1915 los pagos superan a los ingresos en 694,3 millones, y quedan aún derechos reconocidos por valor de 254,6 millones. En 1916 aquella diferencia se eleva a 324,4 millones, y las obligaciones pendientes de pago a 96,0 millones más. ¿Cómo negar que se empeora a ojos vistos?

Los comentaristas que sólo se preocupan de solazarse por el acrecentamiento de los ingresos, que hay el cuidado de ponerle mensualmente muy a la vista, suponen que se vive en el mejor de los mundos. Del aumento continuo de los gastos se habla muy poco o nada. Y para consuelo de quien se fije en ello hay la habilidad de no pagar todo lo que se gasta, de diferir el pago de muchas atenciones para el ejercicio siguiente, y así la realidad aparece cubierta de modo eventual por un pudoroso velo. Por desgracia, con ello no se logra sino una habilidad política, al margen de la cual, y por ella oculto, va creciendo la bola de nieve del déficit. De cuando en cuando se le reduce un poco con una emisión de bonos del Tesoro, más como no se reducen los gastos ni se logra aumentar los ingresos proporcionalmente, el mal se perpetúa sin remedio.

La revista España Económica y Financiera, cuyos son los promotores que autodenotan, considerando al promedio de gastos e ingresos, que el déficit para el año presente será de 400 millones. Pero, ya lo advierte, esta cifra puede ser muy inferior a la real. Se ignora qué pagos se han aplazado, como de costumbre, y qué más se han concedido últimamente créditos extraordinarios y suplementarios que pueden acrecentar en cuantía desconocida el déficit. Claro. Y hay un dato que no habla de la importancia de esa hábil ocultación. El Gobierno conservador, que usando y abusando de la ley de Autorizaciones hizo gastos de importancia suma, perfectamente aplicables así todos, quiso proporcionarse la aureola de sofocador de una revolución. ¿Quién ha olvidado la cuantía de las fuerzas movilizadas y del movimiento de unidades? Pues todo eso se traduce en gastos que ascienden a muchos millones de pesetas. Sin embargo, véase el resumen oficial de los pagos hechos hasta Septiembre, y allí se comprueba que en los nueve primeros meses de 1917, Guerra había hecho pagos por valor de 139,4 millones, contra 182,5 en el año anterior y 147 en 1915. ¿Puede aceptarse como reflejo de la realidad que haya habido hoy menos gastos por Guerra que en los anteriores, exentos de una tan amplia y costosa movilización? ¿Quién puede creerlo?

Indudablemente se ha diferido el pago de sumas crecidísimas, y por ello hay que suponer excederá el déficit del promedio indicado. ¿Qué va a hacerse? ¿Continuar con la bola de nieve? El Gobierno calla. El Gobierno se contenta con seguir pidiendo autorizaciones de crédito. Pero así no puede seguirse, por cómo que resulte el procedimiento. La ley de Autorizaciones, a cuyo amparo se vive, no es siquiera un presupuesto. Es únicamente recurso ocasional para un caso perentorio en que se imponga la dictadura económica. ¿Va a prorrogarse por otro año lo que no admite prórroga, esa ley de urgencia, verdadero aparato ortopédico? Por lo visto, sí. El miedo a las Cortes, el apego a la función absorbente y exclusiva del Poder ejecutivo, se sobreponen a todo: a la necesidad de acatar el art. 85 de la Constitución, a la urgencia de buscar soluciones para ese déficit creciente, a la necesidad de arbitrar recursos normales.

¿Quién puede suponer que sea posible aplicar a esto el sistema del escamoteo de hombres con que afronta el Gobierno todos los problemas actuales? La publicación técnica a que antes nos referimos cree, como nosotros hemos dicho varias veces, que esta situación no tiene reme-

dió sino en una reorganización del presupuesto, reorganización que debe comprender lo mismo los gastos que los ingresos. El plan de ingresos, inflexible y anticuado, reclama enérgicamente una reforma que sin ser radical ni repentina comunique a los impuestos la elasticidad de que hoy carecen. El presupuesto de gastos, caótico y deshilvanado, reclama con igual urgencia una sistematización que lo depure de despilfarros, que borre dualismos de servicios, que ponga un dique al crecimiento de la burocracia. ¿Cabe hacer caso a espaldas de las Cortes? Indudablemente, no. Pues el Gobierno actual no piensa —porque no puede hacerlo— disolver el Parlamento ni reunirlo. Se limita a dejar correr la bola, seguro de que su vida es efímera, y que le aguarda una muerte pronta y desahogada. Cuando no debiera perderse un minuto se entroniza otra interinidad como las que la precedieron desde Junio.

Por lo visto ya no se acuerda nadie de los motivos originarios del movimiento colectivo de renovación. Y como se lo olvidó, continúa produciéndose, agravada, la misma serie de hechos contra los cuales se clama en vano desde 1898. Con la diferencia de que antes sabía esperar el país y que ahora están agotados los créditos de paciencia.

LA MUJER DEL SACO

¡VAYA UNA COMPAÑERA DE VIAJE!

Gijón 19 (8 m.) Al cambiar de tren en la estación de Oviedo para regresar a Gijón el vecino de Tremañes Florentino Martínez González, dejó al cuidado de una joven, compañera de viaje, un saco con ropas, custodia que le encargó durante el tiempo que empleaba en sacar el billete.

Al volver con el billete sufrió gran decepción, pues la joven había desaparecido, llevándose el saco, que contenía una americana, un pantalón, un abrigo, dos gorras y un elástico, prendas que el perjudicado valúa en 175 pesetas.

Al llegar a esta villa, la víctima de este hurto se presentó en la Inspección de Vigilancia, donde formuló la correspondiente denuncia, haciendo constar que la aprovechada joven es vecina de la parroquia de Pira, concejo de Llanes, y emparentada con un tal Dioso de Llanes.

La Policía busca a la mujer del saco.—C.

SILENCIO EQUIVOCO

LAS CORTES Y LA PRENSA

Es curioso el fenómeno del acomodamiento de gran parte de la Prensa a los nuevos estados de opinión. En un principio el aura renovadora no había llegado más que a algunas Redacciones; pero como la corriente fué adquiriendo fuerza e ímpetu incontrastables, no hubo más remedio que poner atención al diapasón para no desahumar. Y lenta, pero continuamente, cada cual según sus artes para el mimetismo, gran número de periódicos se incorporaron a la tendencia dominante de la renovación.

¿Sin condiciones? No. Toda incorporación forzada a un nuevo estado de conciencia supone reservas mentales. Los que no de grado, sino por imperio de las circunstancias, realizan una evolución, no abandonan en absoluto sus anteriores puntos de vista, sobre todo si afecta a materiales intereses. Procuran simplemente armonizar las nuevas corrientes con la propia convicción. Y de aquí dimana que su colaboración en lugar de ser estorbo, resulte perturbadora, en cuanto introduce la desorientación.

Vemos un caso práctico. Se habla de la amnistía de los condenados por los sucesos de Agosto como de una necesidad inaplazable. En esto la coincidencia es absoluta. Ahora bien; sobrevienen los distinguos en cuanto se trata del medio que ha de utilizarse para conseguirla. ¿Ha de ser por decreto? ¿La deben votar las Cortes? Respondiendo al estado de opinión formado en España, se impone la amnistía votada por las Cortes; pero ello supone la apertura del Parlamento. Y aquí es donde vienen los equilibrios, sencillamente porque se tiene un horror pánico a las Cortes.

¿A qué podrá obedecer la resistencia de gran parte de los periódicos renovadores a que funcione el Parlamento? No se nos alcanza la razón. Si hubiéramos de discurrir con malicia creeríamos que dichos periódicos, bien hallados con los auxilios que reciben del Estado, temen a la apertura de las Cortes porque ipso facto dejarían de percibir aquellos auxilios, ya que cesaría la ley de Autorizaciones, que es donde se les reconocen. ¿Pero es posible que quienes han engrosado a última hora la Prensa partidaria de la renovación subordinen su actitud a intereses de orden subalterno? No lo concebimos; no podemos admitirlo.

Por esta conclusión nos deja en la situación de incertidumbre en que nos encontramos.

¿Por qué, Señor, la mayor parte de los periódicos renovadores no abogan por la normalidad constitucional, principio fundamental de la renovación, pidiendo la apertura de las Cortes?

ELECCIONES LABORIOSAS

Escándalos y broncas

MÁLAGA 19 (7,10 m.) Siguen dando bastante trabajo las elecciones municipales. Ayer tuvo lugar la cuarta jornada; pero queda la quinta, porque quedaron por constituir cinco secciones de los tres distritos que no han elegido sus vacantes.

Se han sucedido los escándalos y las broncas, a pesar de estar vigilados los colegios por la Guardia civil y fuerzas de Seguridad. Las detenciones han sido numerosas. Del resultado de la contienda nada puede predicarse.

COMO LOS GATOS

SE ARROJA DESDE UNA ALTURA DE 20 METROS, Y NO LE PASA NADA...

EN VEZ DE MUERTO, LE ENCUENTRAN SONRIENTE

BILBAO 19 (8 m.) Hasta ahora tenían fama los gatos de ser los únicos seres vivientes que podían arrojarse desde lo alto, sin abandonar la preciosa vida en el camino.

Pero ahora ha surgido un nuevo competidor en Claudio de la Peña, de cuarenta y dos años, casado, natural de Castillo de las Guardas (Palencia), y vecino de Ortuella. Claudio de la Peña, no se sabe por qué, decidió poner fin a su existencia.

Tranquilamente fué el hombre buscando un lugar a propósito para realizar sus desesperados propósitos, y lo encontró en un talud muy pronunciado, de 20 metros de altura, situado en la mina «Concha», nº 39.

Cuando de la Peña, con careterilla y se arrojó de cabeza, y ¡nada!; unas leves contusiones en la cabeza y la fractura de la pierna derecha.

Varios obreros que presenciaron el salto, acudieron horrorizados, pensando encontrar un cadáver.

Pero al llegar al sitio donde yacía el suicida, éste se incorporó, y con la más agradable de sus sonrisas, les dió las gracias por su tierra solicitada.

Después de curado en el botiquín de la mina, fué conducido al Hospital de Basurto, en una de cuyas salas de cirugía ingresó.

De suponer es que si persiste Claudio en sus desesperados propósitos, tendrá que subir en globo y tirarse de cabeza desde una altura considerable, porque si no...—C.

POR TELEGRAMO

El ferrocarril transversal

Fuego intencionado, Desgracia. Un banquete. ZARAGOZA 19 (7,25 m.) Dicen del pueblo de Tobos que Felipe Llover, al arancar un nogal, se le cayó el árbol encima, matándole.

Comunican de Torrijos de Cañada que unos individuos que no han sido habidos, rociaron con petróleo la casa de D. Antonio Aguirre, prendiéndola fuego. Propagado rápidamente fué sofocado por los vecinos.

Los ingenieros practican estudios para construir el ferrocarril transversal desde Estenas, en la provincia de Soria, para enlazar con el Central de Aragón.

En el término del pueblo de Cervera de Cañada se encuentra actualmente el mencionado Cuerpo.

El banquete celebrado en honor de don Antonio Royo Villanova ha resultado muy lucido.

En Tarazona, por una disputa a cuenta de una jugada de billar, riñeron Francisco Aznar, Fabián García y Angel Pascual.

Se desafiaron, y Francisco hizo dos disparos contra Fabián, no alcanzándole los proyectiles.

Para apaciguar los ánimos intervino Vicente Barrios, el cual recibió un balazo, quedando gravísimamente herido.—Urbano.

PALABRAS DE UN NUNDAHO

—¿AMNISTIA O INDULTO? Un peonero, en trance de muerte, hace testamento y procura liquidar las cuentas terrenales. En su disposición de última voluntad hay muchas pindas y legados profanos; los primeros para que se le perdona por haber pecado mucho, y los últimos para que otros vicios se unan a la suya, en demanera de misericordia. Entre los legados, uno tiene carácter de restitución; se apodora de lo ajeno, contra la voluntad de su dueño, y la donación es sencillamente repudiada. El peonero vacila. Tal legado, de característico esencialismo, ¿debe confundirse con los demás, bajo el denominador de mandato? Por el contrario, lo hará con su verdadero título de restitución? En ambos casos, el acrevado quedará igualmente perjudicado; la restitución, en el aspecto legal, tiene el mismo efecto. Para el primero gira el donante una letra de generosidad, que el donatario acepta, obligándose; en el segundo, esto se ve vindicado por el estricto cumplimiento del deber del testador. Donde dicho legado, pongamos indulto; donde restitución, amnistía, y si-guemos adelante.

¿Tienen que, con insistencia alarmante, se defienda la posibilidad de que la amnistía se conceda por decreto. La tesis, bien razonada, va servida con argumentos convincentes. Podríamos aducir que, respecto a la posibilidad, no era menester tanto alardeo de erudición barata; o, en cambio, no habría estado fuera de lugar aplicar la contundente dialéctica a esclarecer lo relativo a la conveniencia. Pero hagamos el caso con los nombres que nos dan. El devuelto pedalea que les ha salido, como por generación espontánea, a los condenados de Agosto, ha encontrado en el precedente, arsenal inagotable para mantener en punto de vista. En 17 de Octubre de 1846, la Reina realizó en acto de elementos tan amplio y extenso como el bien público permitía, considerando amnistía a cuantos se hallaban expropiados, enonocidos o procesados por los sucesos políticos. Al siguiente año volvió la orden de amnistía por otro Real decreto, y como todavía no hubiéra bastado, aún insistió, con un tercer Real decreto, dos años después. Lo más conmovedor de esto último—según el patrocinador de los presos—es el prólogo, y lo es, seguramente, la siguiente frase: «Una Reina benéfica, compasiva y magnánima, podía asegurar al orden y la paz a sus pueblos, hermoseando la justicia y la fortaleza con la generosidad y el perdón».

Lo que no hizo de 1846 a 1849, ¿no ha de poder realizarse ahora? Esto es el problema que plantea el plebiscito articulado. Modestamente, en apoyo de la afirmativa, ignorando si serían muchos o pocos los que se impresionen el trabajo del dolor—leyendo bien una vez basta—la página del período histórico en que otros desastres fueron domados, pero de resulto los sucesos políticos de aquellos tiempos. Por cierto que lo hace muy a la ligera, indicando que entonces hubo una guerra civil. En efecto; creemos recordarlo. Si, había una guerra civil: los carlistas volaban puestos, desbarataban trenes, incendiaban estaciones, saqueaban pueblos; pasaban en burro, legión de empalmadas, a inocentes mujeres, por el delito de tener algún parentesco liberal; arrebataban las mujeres a los hombres, y a los liberales que se rendían, los asesinaban, faltando a la palabra comprometida. ¡La Reina hubo de ser benéfica y compasiva, para hermanar con la generosidad y el perdón la justicia y la fortaleza, y conceder la amnistía a aquellos (¡forjados!) No podría obrarse de igual manera ahora? Esacío, si existieran forjados a quienes indultar. Pero hoy los condenados o encausados lo fueron por una mala fe legal. Y es demasiado condescendiente el indulto; les basta la amnistía, votada por las Cortes. No se trata, volviendo al caso del testador, de una manda que pregone generosidad; sino de un legado que restituya, y restablezca el derecho.

Por eso la opinión sólo de lo que va haciendo tiene noticia de lo que hace el Gobierno. Por ahora le basta saber que el Gobierno labora, que atiende a los problemas más urgentes de la vida, aunque no lo parezca, según los precios que van adquiriendo las subsistencias, y la lentitud con que se desenvuelve el proceso político.

Y vamos a lo que hoy hemos oído de labios de su excelencia:

TIMO ORIGINAL

DICE SER REPRESENTANTE DE UNA RICA DAMA, Y ES UN TIMADOR

DEJA A LA PATRONA UN RECUERDO DE DIEZ DUROS

OVIEDO 19 (8,15 m.) Hay individuos, a quienes el trabajo no les sienta bien, y para poder atender a sus necesidades agudizan la inteligencia de una manera prodigiosa. Véase la muestra.

La semana pasada llegó a esta ciudad un individuo que se dirigió a una casa de huéspedes de la calle de Armando Palacio Valdés en busca de hospedaje.

El recién llegado y sus dos grandes maletas que le acompañaban fijaron su residencia en la referida casa.

Después de cenar entabló el forastero animada conversación con los demás huéspedes, diciéndoles, entre otras cosas, que era de Pravia, que él se había en Filadelfia, que luego marchó a la Habana, desempeñando el cargo de juez, y más tarde a Buenos Aires.

Hace cosa de dos meses—continuó diciendo—llegué a Madrid, y una señora muy amiga me encargó que le gestionara el cobro de una herencia, y este asunto es el que me hace venir a Oviedo.

Las personas que escucharon la conversación del nuevo huésped consideraron a aquél como una persona desente.

Después de estar en la casa ocho días dándose una vida de marqués fué cuando dió el pago.

Anteayer, después de almorzar, dijo a la patrona que iba a mandar a un mozo de equipajes a buscar las maletas para que las llevase al domicilio del abogado, ya que los documentos que contenían eran tantos, que no los podía sacar de la maleta por temor a que se le extraviase algún.

Por efecto, el que se extravió fué él, porque no lo volvió a ver el pelo la posadera, a quien dejó como recuerdo una trampa de 50 pesetas.

El timo en cuestión, que ha sido muy doloroso para la patrona, ha rechazado considerablemente a los ovetenses.—Villanueva.

LAS JUNTAS DE DEFENSA

Rectificación rectificada

Queriendo rectificar lo que, perfectamente informado, dijo El Mundo, publica el Herald de Madrid el siguiente suelto:

«Algún periódico, dando por exacta la constitución de una Junta de Defensa en el Cuerpo de Correos, ha agregado a esta noticia la de hallarse establecida una solidaridad con elementos que garantizan determinadas resoluciones, contradictorias a otras que se dicen adoptadas por los directores anteriores.»

El daque de Bivona, que actualmente desempeña el cargo, nos ha manifestado que no tiene noticia de la existencia de los expresados organismos en los Cuerpos de Correos y Telégrafos, ni pueden servir de garantía para las resoluciones otros móviles que las necesidades de los servicios a su cargo, a los cuales tiene el deber y procura atender escrupulosamente desde que tomó posesión de la Dirección de Comunicaciones.

Mal enterado está el señor duque de Bivona. Para que tenga más cabal conocimiento de la realidad y no exponga al Herald, a compartir sus erróneos puntos de vista, vamos a reproducir algunos acuerdos de la pasada Asamblea de Juntas de Defensa:

«22 de Septiembre.—Noveno. Añadir al capítulo de agravios que se ha de presentar al general Marina las quejas referentes a las Juntas de Defensa y Vigilancia.»

«23 de Septiembre.—Tercero. Aprobar los escritos dirigidos al general Marina que se acompañan.»

Cuarto. Trasladar a las Juntas de los empleados del Cuerpo de Correos y Cuerpo de Vigilancia la parte que a ellos concierne, indicando la gestión que en su favor hemos realizado.»

«Se convence el señor director general de Comunicaciones de que somos nosotros, y no él, los bien enterados?»

La solidaridad de que hablamos queda probada. Y sus efectos, están a la vista: son los que expusimos.»

LO QUE HACE EL GOBIERNO

EL DÍA DEL PRESIDENTE

VISITA DE CORTESIA. EL GOBIERNO SE ARROPA. INTERROGATORIO SUPERFICIAL. LOS MARAJOS DEL PRESIDENTE DE CONSEJO DE ESTADO. LOS GOBERNADORES. LAS SUBSISTENCIAS ENCARNECEN, PERO EL GOBIERNO TRABAJA. NUESTRO CONSUELO.

Esta mañana, el presidente del Consejo ha ido al palacio de la Infanta doña Isabel, para felicitarla con motivo de su cumpleaños, y a su regreso al Ministerio de Estado ha recibido a los periodistas, más para saludarlos y no interrumpir el diario contacto con ellos que para hacerles merced de la más insignificante noticia.

Pero como la misión del reportero es la de enterarse de lo que ocurre en el mundo, aunque a él no le importe un comino lo que le cuentan, los representantes de la Prensa han sometido al jefe del Gobierno a un interrogatorio que amablemente acepta el señor marqués de Alhucemas.

¿Qué pueñ que queréis saber de las intenciones del Gobierno y hablar de los temas que tanto preocupan dentro y fuera de la esfera política a las gentes.

Podríamos haber preguntado al presidente por la disolución de las Cortes, por la amnistía, por las discrepancias del Gabinete; pero las respuestas nos eran conocidas.

El Sr. García Prieto autoriza la pregunta; pero excusa la contestación.

«Así, pues, el interrogatorio ha tenido que ser más superficial, sobre los típicos miguizos del día, algo así como las migajas de la verdadera información a hacer cerca del presidente del Consejo de ministros.»

Estamos en época muy avanzada del otoño y no se quiere vivir en la calle, quizás por temor al frío. Debido a esto el Gobierno se arroja, se queda entre paredes en confortables despachos y sólo asoma las narices de vez en cuando a la vía pública.

Repetimos que ha felicitado a la Infanta doña Isabel, y agregamos que ha despachado con el Rey.

En el Ministerio de Estado ha recogido numerosos telegramas de los Centros productores de naranja, pidiéndole facilidades para la exportación de ese artículo.

Esta mañana ha llegado a Madrid una Comisión de naranjeros valencianos, y el marqués de Alhucemas se propone recibirla para escuchar sus demandas; pero ignora cuándo podrá hacerlo, porque mañana a medio día ha de acudir al Palacio a la presentación de credenciales del nuevo embajador de Francia, y por la tarde, como martes, tiene recepción diplomática.

Sus muchas ocupaciones le han impedido también asistir hoy al acto de la toma de posesión del nuevo presidente del Consejo de Estado, Sr. Santamaría de Paredes.

El acto ha revestido gran solemnidad, asistiendo, en representación del Gobierno, los señores vizconde de Matamala, Fernández Prida y Alcalá Zamora.

El primero, como ministro de la Gobernación, y los otros dos como doctores de este Cuerpo, y procedentes de ese alto Cuerpo consultivo.

Se han cambiado efusivos discursos, y el Sr. Santamaría de Paredes ha recibido numerosas felicitaciones.

«Otra pregunta sobre la combinación de gobernadores y nuevas manifestaciones del presidente de que todavía el Gobierno no se ha ocupado de ese asunto, y para reforzar sus manifestaciones ha agregado el Sr. García Prieto que él no cae en la cuestión la importancia que otros le dan.»

Los servicios están atendidos en las provincias. ¿A qué, pues, forzar la máquina dando mentes en eso y desatendiendo otros más urgentes menesteres? Por ejemplo, el de las subsistencias. ¿Se mueren ya que preocupa al Gobierno?

Los periodistas le han advertido que hoy ha experimentado una nueva subida el precio del carbón en Madrid, y el marqués de Alhucemas, recogiendo la advertencia, ha dado a su vez la noticia de que esta tarde se reunirá el Comité que forman los ministros de Hacienda y Fomento con el director general de Abastecimientos.

Estas reuniones se repetirán con frecuencia, y a algunas de ellas se propone asistir el marqués de Alhucemas.

Veremos si de esas reuniones sale alguna rebaja en los artículos de primera necesidad, porque hasta ahora cada nuevo organismo que se ha creado ha traído aparejada una carestía más en los artículos de comer, beber, arder, vestir, etc., etc.

No tenemos más que una ventaja: antes subían de precio los artículos sin que se nos explicase la subida; ahora, con tanto organismo letrado e investigador, tenemos la satisfacción de saber por qué vivimos más caro. Salen a relucir estadísticas, explicaciones de técnicos, comparaciones con lo que ocurre en otros países, y acabamos por convencernos de que vivimos en fanja y de que si llegamos a sufrir hambre nadie tendrá la culpa, a fuerza de tenerla todos, singularmente los consumidores.

LA AMNISTÍA Y LAS CORTES

Opinión del cuarto poder

HABLA EL DIRECTOR DEL «HERALDO» Comenzamos hoy una serie de intervenciones, que creemos interesantes, con los directores de los periódicos de Madrid. Parécenos justo y eficaz concentrar en esta ocasión el criterio del cuarto poder, como se denomina a la Prensa, recogiendo en nuestras columnas los juicios de los señores que dirigen los diarios madrileños.

Así, pues, hoy hemos visitado a D. José Rocamora, director del Herald de Madrid, que, accediendo cariñosamente a nuestro deseo, nos ha expuesto elocuentemente su opinión sobre los siguientes términos:

«Somos nosotros, como usted recordará, los que a raíz de darse por firme la sentencia que condenaba a reclusión perpetua a los individuos del Comité de huelga, lanzamos la idea de que aquella sentencia no era firme por no haber sido confirmada por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina. Y hacíamos esta afirmación, no sólo por el convencimiento jurídico que tenemos del error de procedimiento cometido, sino por otras razones de índole especial.»

«¿Pueden saberse?—Teníamos vehementemente sospecha, casi certeza, de que si la sentencia hubiese sido llevada ante el Supremo, este alto Tribunal militar habría seguramente revocado el fallo, reduciendo las penas impuestas por otras muchísimo menos graves. Con esto quise decirle a usted que ya nos pronunciáramos desde el primer momento en favor de la amnistía, puesto que al disentir la firmeza de la sentencia, afirmábamos el error cometido, sentando la razón jurídica para que la amnistía fuese inmediatamente acordada.»

«¿Cree usted que debe darse por decreto?—De ninguna manera. La amnistía es una función privativa del Poder legislativo, y no puede ni debe ser confundida con la gracia de indulto, que es función determinada de la Corona. Surge jurídicamente la amnistía por la desproporción entre la pena y el concepto social del delito. Este concepto varía con los tiempos y los tiempos, en tanto que la ley permanece estancada en su letra y en sus limitaciones de su espíritu. De modo que las Cortes no pueden ceder esa función suya al Poder moderador.»

«¿Deber, pues, convocarse inmediatamente estas Cortes?—Sí, señor. La amnistía debe darse cuanto antes, pues el esperar un mes, o dos, o cuatro, no tiene eficacia alguna. Los condenados por delitos políticos, que no son ni representan sino una protesta contra el régimen del Estado, no van al presidio a purgar su delito, sino a fortalecerse más en sus ideas. En resumen: Que nosotros somos partidarios de una pronta amnistía. Que queremos que no se confunda esta función de la soberanía de las Cortes con la gracia de indulto, y que entendemos que debe convocarse para ello el Parlamento, hoy mejor que mañana.»

Y allá va una coileta por nuestra cuenta: Dice el Sr. Rocamora que tenía vehementísimas sospechas, casi certeza, de que la sentencia impuesta hubiera sido casada por el Supremo de Guerra y Marina, si hubiese sido sometida a su fallo.

«Está relacionada esa afirmación con cierta conferencia que los compañeros del Herald celebraron aquellos días con el fiscal de ese alto Tribunal militar?»

MIGUEL ESPAÑA

Los suscriptores de EL MUNDO reciben gratuitamente el MUNDO GRÁFICO

Este libro es a modo de una plegaria bajo las bóvedas de las Catedrales francesas, como la obra de escultor de Augusto Rodin podría denominarse: «Otra plegaria ante la Acrópolis».

BERNARDO G. DE CANDAMO

COMENTARIO DEL DIA

LAS OBRAS DE RODIN

Recordando una visita al Luxemburgo.

Recordamos con emoción nuestra reciente visita al Museo del Luxemburgo. Acompañáramos a D. Santiago Mataix.

Tanto D. Santiago Mataix como nosotros experimentamos una cierta debilidad por el Barrio Latino, y claro que no porque nos sintamos murgeristas, porque el murgerismo es una cosa terminada ya, y cuyos funerales contó muy inspiradamente Puccini. Nos agrada el Barrio Latino porque están en él los Centros de enseñanza, la Sorbona, la Facultad de Derecho, Centros en los que la ciencia y el arte están simbolizados magníficamente. Amanece el Barrio Latino sin pensar en los decadentismos del Café Procope ni en los pequeños «restaurants» en que comen estudiantes que proceden de los cuatro puntos cardinales del globo terráqueo. En alguno de estos «restaurants» no había otras narices visibles más que las de D. Santiago Mataix y las nuestras, porque los concurrentes a él eran en su totalidad japoneses.

Nos agrada el Barrio Latino, más que por nada, porque está enclavado en el Barrio Latino el Jardín del Luxemburgo, maravilloso jardín, llano de prestigios estéticos, de risas y de sonrisas femeninas e infantiles; jardín en el cual los niños juegan como niños, y los ancianos, unos ancianos que parecen extraídos de una novela de Maupassant, juegan como niños también. Es un encanto mirar cómo aquellos hombres barbúculos y mostachiboleros se entregan a los ingenios deportes de pueriles. Y luego dicen que París es un lugar de perversión, ¡cuando es en París donde puede presenciarse esta inocencia, este candor, esta ingenuidad!

Los Museos de París están cerrados desde el comienzo de la guerra. La Venus de Milo hubyó no se sabe dónde. La Gioconda se ha fugado de nuevo. Vemos desde la prodigiosa maravilla del Carrousel el Louvre, señorial y ostentoso. Sólo la fachada nos es dable contemplar.

El Museo del Luxemburgo está cerrado también casi por completo. Sólo unos salones de la entrada se muestran accesibles, y ello es porque en estos salones se exhiben unos cuadros de artistas que están en la guerra. Y como estas salas corresponden a la Sección de escultura, he aquí que pudimos alcanzar la felicidad de ver de cerca algunas de las producciones de Augusto Rodin. Allí están las figuras nobles e hieráticas de los Ciudadanos de Calais, de San

CARTAS DEL PAIS VECINO

Eduardo Arcos, "Fantomas", es detenido en Lisboa

QUIERE LUCHAR POR LA CAUSA DE FRANCIA COMO AVIADOR

Toda España, y muy particularmente el público madrileño, recordará no sin dudar las hazañas, vida y milagros de Eduardo Arcos, de quien esa Prensa hubo de ceñirse hace un año, aproximadamente, si esta longitud de tiempo no fuera ya suficientemente larga para recordar un hecho ó un personaje cualquiera en un país en que tan pronto se está viviendo en estos últimos meses, sucediendo rápidamente los acontecimientos á otros, donde el último de éstos siempre es de tal importancia que borra el recuerdo del anterior.

Por este motivo, me considero autorizado para dar á conocer, ó mejor dicho, para hacer recordar algunos detalles, muy sucintamente relatados, de ese personaje, que, siendo un vulgar ratero de sociedades, elevó por esa Prensa á la categoría de héroe novelesco.

Eduardo Arcos, ó Eduardo Aries Puchi, ó Eddy Aries, conocido por la Policía española por otros muchos nombres y por los apodos de el Rey de los ladrones, Fantomas, el Marqués y el Aviator, es natural de Nueva York, de donde, todavía niño, fue llevado á Barcelona, adonde su padre fué trasladado como consúl de Venezuela.

En Barcelona debutó Eduardo Arcos con un robo cometido en el camarín de una actriz célebre. Después fingió que se regeneraba, y para apoderarse de unos dineros que le ofrecían dos días suyas, muy ricas y muy religiosas, que vivían en Barcelona, se casó, y al poco tiempo huyó para América, abandonando á su mujer.

En Barcelona había concluido el curso de ingeniero mecánico y realizado algunos viajes como oficial de la Marina mercante. Una vez en América, fué maestro de esgrima y tirador de pistola en Nueva York, donde se hizo pasar por un título de Castilla; donador de caballos en Costa Rica; soldado en Guatemala; aviador en Buenos Aires, de cuyo título se burló un día de sus apodos; literato y poeta en Cuba, y escultor en Italia, con un afamado taller en la villa Píntos, simultaneando todas estas ocupaciones con las de ratero y explotador de chirlatas, que indudablemente habían de reportarle mayores beneficios que todas aquellas profesiones.

Siendo aviador en Buenos Aires, rapó una joven de una buena familia italiana, á quien abandonó después de dejarla con un hijo. Eduardo Arcos, que habla una docena de idiomas, viaja siempre con una su amante, que ya fué detenida por la Policía madrileña como presunto autor de dos famosos robos cometidos en San Sebastián y Madrid.

Se recordará que al ser detenido en Madrid, y cuando estaba en el Juzgado del distrito del Hospicio prestando declaración, consiguió fugarse, y aunque después fué detenido nuevamente y encerrado en la Cárcel Modelo salió de ella á los pocos meses.

Todavía continuó en España algún tiempo, dando materia de que hablar á la Prensa, llegando hasta hacerse entrar vivo, como todo Madrid recordará, por ser este hecho ya relativamente reciente.

Y cuando hacia ya algún tiempo que la Policía española había perdido su pista, aparece en Lisboa, más de un mes después de haber estado trabajando unos cuantos días, acaba de ser detenido.

Eduardo Arcos llegó á Lisboa el día 6 del actual, y haciéndose pasar por un súbdito del Uruguay, alquiló una casa amueblada en la rua del Gremio Lusitano, en compañía de su amante. De día hacíase pasar por viajante de una pomada para el cabello, de la que se le han encontrado en su casa gran cantidad de frascos. De noche, de noche, solamente él podría decirnos lo que ha hecho, aunque la Policía portuguesa le acusa de todos los robos cometidos en diversos hoteles de la Baixa en los últimos días.

Cuando Eduardo Arcos fué detenido, en el Café Suisse, iba, como de costumbre, elegantemente vestido, y se le ocupó una pequeña maleta en la que él se habría encontrado ese famoso traje de Fantomas, del que tanto hablaba la Prensa madrileña, así como algunos otros útiles propios de la profesión.

En la casa que hemos mencionado y que Fantomas tenía alquilada, ha sido encontrado un voluminoso álbum con recortes de periódicos españoles, en los que se ocupan de Eduardo Arcos y de sus hazañas. Entre estos recortes se leen, en forma manuscrita, diversos pensamientos escritos en un correcto castellano por el propio Marqués, durante su estancia en la Cárcel Modelo.

En la primera hoja del álbum se lee lo siguiente: «Es más fácil adquirir reputación cuando no se tiene ninguna, que rehabilitarse después de haberla perdido.»

La Policía portuguesa bien quisiera poner á buen recaudo la persona de Eduardo Arcos; pero como éste no tiene suficientes para proceder contra él, y para quitárselo de encima, se dispone á ponerle en la frontera á disposición de la Policía española.

No sabemos que hará esta, pero de todos modos si le conducen nuevamente á Madrid, tendrán esos periódicos ocasión de dedicarle unas cuantas columnas, que para los españoles lo serán de lectura amena, después de haber tenido tanto tiempo oprimido el espíritu con documentos tenebrosos de las Juntas de Defensa.

NICOLÁS MARTÍNEZ MARTÉ.

Lisboa, Noviembre 1917.

Después de escritas las antecedentes líneas he leído una carta que Eduardo Arcos ha enviado desde el depósito del Gobierno civil, donde se encuentra, á los periódicos de Lisboa, en la que él propone algunos detalles, que habrán de publicar, una vez traducida, en su edición de mañana.

En dicha carta, que es muy extensa y está correctísimamente escrita en un elegante castellano, se lamenta Eduardo Arcos de la fama de hombre peligroso de que le ha rodeado la Policía española con sus repeticiones y arbitrarias detenciones, y pide á la Policía portuguesa que no le conduzca á la frontera española, sino que le permita embarcarse para Francia, con cuyo objeto vino él á Lisboa, pues tiene el propósito de incorporarse como voluntario á la sección de aviación del Ejército francés.

Rechaza enérgicamente ser autor de los delitos de que le acusa la Policía española, y termina (tomando el lenguaje al detective (es su palabra) que le detuvo en Lisboa creyendo prestar con ello un gran servicio á la Humanidad.

Esperamos ahora la decisión del juez que está interviniendo en la detención de Eduardo Arcos.

N. M. M.

AUN NO ASAMOS...

Por muy mal camino

El ministro de Hacienda, Sr. Ventosa, por Real orden de 13 del actual, publicada el 14 en la Gaceta, ha autorizado la exportación de 400 ó 405 toneladas de linaza que en otra Real orden de 25 de Octubre próximo pasado (Gaceta del 27) fué prohibido el Sr. Bugarín, de conformidad á lo dispuesto por la Comisión de Abastecimientos.

Antes de dictar la Real orden citada no se cuidó el nuevo ministro de consultar á

LA GUERRA EUROPEA

En los distintos frentes

Páginas de la campaña

LA SEGUNDA PARTE DE LA OFENSIVA

La gran ofensiva de los ejércitos imperiales contra el frente italiano ha conestado de partes perfectamente concretas y definidas: la primera consistió en golpear tan bruscamente sobre lo que con tanta evidencia se tuvo por la parte en el choque inmediato consiguieron los atacantes abrir la apetecida brecha, que originó en toda la línea del Isonzo un forzado retroceso.

El ataque ganó en su avance la abrupta zona montañosa, y una vez salvado el difícil trecho de las montañas, se apresuró, mentalmente la llanura y salvaron con relativa facilidad los cursos de agua que entorpecían su progresión.

Para completar la excelente maniobra estratégica, única fuente del éxito, las operaciones de los ejércitos imperiales han entrado en una segunda fase en la que, según expresión del Estado Mayor italiano, denotan un máximo esfuerzo contra las dos extremidades de la vasta línea defensiva.

Esta máxima presión la realizan contra el ala izquierda con ánimo de conseguir un envolvimiento que habría de ser para los defensores un golpe inevitable, y al mismo tiempo se tratan de irrumpir por el extremo del flanco derecho á lo largo de la costa del Adriático y de la zona pontónica que se extiende entre el nuevo y el antiguo Piave. En la zona montañosa del flanco izquierdo, aunque los atacantes ganan terreno, se advierte que las fuerzas adversarias procuran entorpecer el avance con una cohesión bélica abnegada, y una obstinación resistente que, dada la feroz dificultad de aquellas posiciones, les permite sacar el máximo esfuerzo de resistencia con el menor empleo de fuerzas y la mayor eficacia posible del fuego.

Los italianos saben perfectamente que cuando sus adversarios salgan de esta zona, como habrán de salir en breve por efecto de la intensidad máxima de su presión, su desastre habrá llegado á su más alto grado y no podrán remediarlo los auxilios de sus aliados que pronto llegará á ser tan y por muy perfectos que estén.

Los atacantes, no sólo tiene que luchar con las huestes italianas, sino que hallan el mayor entorpecimiento en su avance en el frío intenso y en la nieve que cubre aquellas agrestes montañas. Mas á pesar de esto, fuerzas austro-húngaras se han apoderado de las cimas de Pucara y Prassolan, ganando terreno hacia Bassano y acercándose, por lo tanto, á la anhelada llanura. Es creencia general en todos los comentaristas que las tropas que ahora acudida el general Diaz tratan de ganar tiempo para que el grueso de sus Ejércitos se establezca al Oeste del curso del Adigio, donde en definitiva resistirá el empuje brioso de sus adversarios. Y toda esta labor victoriosa la han llevado á feliz término los austro-germanos con batallas de campaña y de montaña, ya que su artillería pesada no ha podido avanzar á causa del mal estado de los puentes y caminos destruidos y obstruidos por los italianos en su desordenado repliegue.

COMANDANTE B...

Francia y Bélgica

Informes franceses. París 19 (2 m.) Oficial de anoche: «Hubo actividad intermitente de artillería en la región de Vaudeson, siendo aquella más viva y continua al Norte de la altura 344 (orilla derecha del Mosa). Nada que señalar en el resto del frente.» Delavigne.

Parte francés de esta tarde.

París 19 (3 t.) En la orilla derecha del Mosa continuó durante la noche la actividad de artillería, especialmente en el bosque de La Chaume. Un golpe de mano del enemigo sobre una de nuestras avanzadas de la cota 344 no tuvo resultado. Otra tentativa enemiga contra uno de nuestros pequeños puestos de avanzada al Sur de Malancourt, en la orilla izquierda del Mosa, fracasó bajo nuestros fuegos.

Informes alemanes.

Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Fue limitada la actividad de artillería en el sector de Flandes. En la región de Arois y al Norte de San Quintín, apresurados á raíz de las explosiones, que tuvieron lugar para nuestras armas, á más de 400 ingleses y varias ametralladoras. Los franceses concentraron desde hace dos días el fuego de la artillería contra el frente Sur de San Quintín. A dicho fuego siguió un avance francés. El enemigo fué rechazado en lucha cuerpo á cuerpo, dejando en nuestras manos algunos prisioneros.

La lucha en Italia

Informes alemanes. Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Al Nordeste de Asiago se malograron los ataques, dados por fuertes contingentes italianos, dirigidos contra las alturas que los arrebatamos. Entre el Brenta y el Piave nuestras tropas desalojaron al enemigo de varias posiciones. Hubo á ratos mayor intensidad del fuego de artillería á orillas del Piave inferior.

LA GRAN VIA

Adquisición de una nueva finca El alcalde interino, Sr. De Blas, ha dicho á los periodistas que el Ayuntamiento ha adquirido por 204.067 pesetas por la finca número 23 de la calle de Jacometrezo, con destino al segundo trozo de la Gran Via.

TOQUE DE REBATO

Derechas ó izquierdas No es para tanto, no es para tanto. No es para tanto, no es para tanto. Los derechos, sus órganos de publicidad al menos, andan estos días alborotados. No sabemos qué peligros próximos han visto para sus principios fundamentales, que tocan á rebato, disponiéndose á formar el cuadro.

Es el liberalismo del actual Gobierno lo que las tiene tan alarmadas? Pues apaciguéense, aquítéense y no tomen por gigantes que les retén á descomunal batalla, á millones de viento.

Si á alguien obliga á una guardia vigilante y armada la estructura del Gabinete es á las izquierdas, que se han visto defraudadas en sus aspiraciones, compartidas por la mayoría del país. ¿Pero... á las derechas?

Cúrense, pues, de trementados augurios, pues su falsa alarma podría poner en pie á las izquierdas, y entonces sí que sería real el riesgo, hoy puramente imaginario. No olviden la fábula del pastor y el lobo.

COMENTARIOS JUSTOS

MINISTERIOS Y BUFETES Nuestros lectores saben cómo, recogiendo un estado de opinión importantísimo, clamamos un día y otro contra el escándalo de que todos los actuales ministros, á excepción de los Sres. Balaguer y Gimeno, sean abogados en activo ejercicio. Y saben también cómo hemos protestado contra el influjo de los bufetes ministeriales en la elección de altos cargos en la Magistratura.

El escándalo ha llegado á tal punto, que un órgano oficioso, el Diario Universal, se creó obligado á llamar al orden á los señores Clavería y Prieto, diciendo algunas duras verdades sobre los nombramientos que van á hacerse.

LA GUERRA EUROPEA

En los distintos frentes

Páginas de la campaña

LA SEGUNDA PARTE DE LA OFENSIVA

La gran ofensiva de los ejércitos imperiales contra el frente italiano ha conestado de partes perfectamente concretas y definidas: la primera consistió en golpear tan bruscamente sobre lo que con tanta evidencia se tuvo por la parte en el choque inmediato consiguieron los atacantes abrir la apetecida brecha, que originó en toda la línea del Isonzo un forzado retroceso.

El ataque ganó en su avance la abrupta zona montañosa, y una vez salvado el difícil trecho de las montañas, se apresuró, mentalmente la llanura y salvaron con relativa facilidad los cursos de agua que entorpecían su progresión.

Para completar la excelente maniobra estratégica, única fuente del éxito, las operaciones de los ejércitos imperiales han entrado en una segunda fase en la que, según expresión del Estado Mayor italiano, denotan un máximo esfuerzo contra las dos extremidades de la vasta línea defensiva.

Esta máxima presión la realizan contra el ala izquierda con ánimo de conseguir un envolvimiento que habría de ser para los defensores un golpe inevitable, y al mismo tiempo se tratan de irrumpir por el extremo del flanco derecho á lo largo de la costa del Adriático y de la zona pontónica que se extiende entre el nuevo y el antiguo Piave. En la zona montañosa del flanco izquierdo, aunque los atacantes ganan terreno, se advierte que las fuerzas adversarias procuran entorpecer el avance con una cohesión bélica abnegada, y una obstinación resistente que, dada la feroz dificultad de aquellas posiciones, les permite sacar el máximo esfuerzo de resistencia con el menor empleo de fuerzas y la mayor eficacia posible del fuego.

Los italianos saben perfectamente que cuando sus adversarios salgan de esta zona, como habrán de salir en breve por efecto de la intensidad máxima de su presión, su desastre habrá llegado á su más alto grado y no podrán remediarlo los auxilios de sus aliados que pronto llegará á ser tan y por muy perfectos que estén.

Los atacantes, no sólo tiene que luchar con las huestes italianas, sino que hallan el mayor entorpecimiento en su avance en el frío intenso y en la nieve que cubre aquellas agrestes montañas. Mas á pesar de esto, fuerzas austro-húngaras se han apoderado de las cimas de Pucara y Prassolan, ganando terreno hacia Bassano y acercándose, por lo tanto, á la anhelada llanura. Es creencia general en todos los comentaristas que las tropas que ahora acudida el general Diaz tratan de ganar tiempo para que el grueso de sus Ejércitos se establezca al Oeste del curso del Adigio, donde en definitiva resistirá el empuje brioso de sus adversarios. Y toda esta labor victoriosa la han llevado á feliz término los austro-germanos con batallas de campaña y de montaña, ya que su artillería pesada no ha podido avanzar á causa del mal estado de los puentes y caminos destruidos y obstruidos por los italianos en su desordenado repliegue.

COMANDANTE B...

Francia y Bélgica

Informes franceses. París 19 (2 m.) Oficial de anoche: «Hubo actividad intermitente de artillería en la región de Vaudeson, siendo aquella más viva y continua al Norte de la altura 344 (orilla derecha del Mosa). Nada que señalar en el resto del frente.» Delavigne.

Parte francés de esta tarde.

París 19 (3 t.) En la orilla derecha del Mosa continuó durante la noche la actividad de artillería, especialmente en el bosque de La Chaume. Un golpe de mano del enemigo sobre una de nuestras avanzadas de la cota 344 no tuvo resultado. Otra tentativa enemiga contra uno de nuestros pequeños puestos de avanzada al Sur de Malancourt, en la orilla izquierda del Mosa, fracasó bajo nuestros fuegos.

Informes alemanes.

Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Fue limitada la actividad de artillería en el sector de Flandes. En la región de Arois y al Norte de San Quintín, apresurados á raíz de las explosiones, que tuvieron lugar para nuestras armas, á más de 400 ingleses y varias ametralladoras. Los franceses concentraron desde hace dos días el fuego de la artillería contra el frente Sur de San Quintín. A dicho fuego siguió un avance francés. El enemigo fué rechazado en lucha cuerpo á cuerpo, dejando en nuestras manos algunos prisioneros.

La lucha en Italia

Informes alemanes. Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Al Nordeste de Asiago se malograron los ataques, dados por fuertes contingentes italianos, dirigidos contra las alturas que los arrebatamos. Entre el Brenta y el Piave nuestras tropas desalojaron al enemigo de varias posiciones. Hubo á ratos mayor intensidad del fuego de artillería á orillas del Piave inferior.

LA GRAN VIA

Adquisición de una nueva finca El alcalde interino, Sr. De Blas, ha dicho á los periodistas que el Ayuntamiento ha adquirido por 204.067 pesetas por la finca número 23 de la calle de Jacometrezo, con destino al segundo trozo de la Gran Via.

TOQUE DE REBATO

Derechas ó izquierdas No es para tanto, no es para tanto. No es para tanto, no es para tanto. Los derechos, sus órganos de publicidad al menos, andan estos días alborotados. No sabemos qué peligros próximos han visto para sus principios fundamentales, que tocan á rebato, disponiéndose á formar el cuadro.

Es el liberalismo del actual Gobierno lo que las tiene tan alarmadas? Pues apaciguéense, aquítéense y no tomen por gigantes que les retén á descomunal batalla, á millones de viento.

Si á alguien obliga á una guardia vigilante y armada la estructura del Gabinete es á las izquierdas, que se han visto defraudadas en sus aspiraciones, compartidas por la mayoría del país. ¿Pero... á las derechas?

Cúrense, pues, de trementados augurios, pues su falsa alarma podría poner en pie á las izquierdas, y entonces sí que sería real el riesgo, hoy puramente imaginario. No olviden la fábula del pastor y el lobo.

COMENTARIOS JUSTOS

MINISTERIOS Y BUFETES Nuestros lectores saben cómo, recogiendo un estado de opinión importantísimo, clamamos un día y otro contra el escándalo de que todos los actuales ministros, á excepción de los Sres. Balaguer y Gimeno, sean abogados en activo ejercicio. Y saben también cómo hemos protestado contra el influjo de los bufetes ministeriales en la elección de altos cargos en la Magistratura.

El escándalo ha llegado á tal punto, que un órgano oficioso, el Diario Universal, se creó obligado á llamar al orden á los señores Clavería y Prieto, diciendo algunas duras verdades sobre los nombramientos que van á hacerse.

LA GUERRA EUROPEA

En los distintos frentes

Páginas de la campaña

LA SEGUNDA PARTE DE LA OFENSIVA

La gran ofensiva de los ejércitos imperiales contra el frente italiano ha conestado de partes perfectamente concretas y definidas: la primera consistió en golpear tan bruscamente sobre lo que con tanta evidencia se tuvo por la parte en el choque inmediato consiguieron los atacantes abrir la apetecida brecha, que originó en toda la línea del Isonzo un forzado retroceso.

El ataque ganó en su avance la abrupta zona montañosa, y una vez salvado el difícil trecho de las montañas, se apresuró, mentalmente la llanura y salvaron con relativa facilidad los cursos de agua que entorpecían su progresión.

Para completar la excelente maniobra estratégica, única fuente del éxito, las operaciones de los ejércitos imperiales han entrado en una segunda fase en la que, según expresión del Estado Mayor italiano, denotan un máximo esfuerzo contra las dos extremidades de la vasta línea defensiva.

Esta máxima presión la realizan contra el ala izquierda con ánimo de conseguir un envolvimiento que habría de ser para los defensores un golpe inevitable, y al mismo tiempo se tratan de irrumpir por el extremo del flanco derecho á lo largo de la costa del Adriático y de la zona pontónica que se extiende entre el nuevo y el antiguo Piave. En la zona montañosa del flanco izquierdo, aunque los atacantes ganan terreno, se advierte que las fuerzas adversarias procuran entorpecer el avance con una cohesión bélica abnegada, y una obstinación resistente que, dada la feroz dificultad de aquellas posiciones, les permite sacar el máximo esfuerzo de resistencia con el menor empleo de fuerzas y la mayor eficacia posible del fuego.

Los italianos saben perfectamente que cuando sus adversarios salgan de esta zona, como habrán de salir en breve por efecto de la intensidad máxima de su presión, su desastre habrá llegado á su más alto grado y no podrán remediarlo los auxilios de sus aliados que pronto llegará á ser tan y por muy perfectos que estén.

Los atacantes, no sólo tiene que luchar con las huestes italianas, sino que hallan el mayor entorpecimiento en su avance en el frío intenso y en la nieve que cubre aquellas agrestes montañas. Mas á pesar de esto, fuerzas austro-húngaras se han apoderado de las cimas de Pucara y Prassolan, ganando terreno hacia Bassano y acercándose, por lo tanto, á la anhelada llanura. Es creencia general en todos los comentaristas que las tropas que ahora acudida el general Diaz tratan de ganar tiempo para que el grueso de sus Ejércitos se establezca al Oeste del curso del Adigio, donde en definitiva resistirá el empuje brioso de sus adversarios. Y toda esta labor victoriosa la han llevado á feliz término los austro-germanos con batallas de campaña y de montaña, ya que su artillería pesada no ha podido avanzar á causa del mal estado de los puentes y caminos destruidos y obstruidos por los italianos en su desordenado repliegue.

COMANDANTE B...

Francia y Bélgica

Informes franceses. París 19 (2 m.) Oficial de anoche: «Hubo actividad intermitente de artillería en la región de Vaudeson, siendo aquella más viva y continua al Norte de la altura 344 (orilla derecha del Mosa). Nada que señalar en el resto del frente.» Delavigne.

Parte francés de esta tarde.

París 19 (3 t.) En la orilla derecha del Mosa continuó durante la noche la actividad de artillería, especialmente en el bosque de La Chaume. Un golpe de mano del enemigo sobre una de nuestras avanzadas de la cota 344 no tuvo resultado. Otra tentativa enemiga contra uno de nuestros pequeños puestos de avanzada al Sur de Malancourt, en la orilla izquierda del Mosa, fracasó bajo nuestros fuegos.

Informes alemanes.

Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Fue limitada la actividad de artillería en el sector de Flandes. En la región de Arois y al Norte de San Quintín, apresurados á raíz de las explosiones, que tuvieron lugar para nuestras armas, á más de 400 ingleses y varias ametralladoras. Los franceses concentraron desde hace dos días el fuego de la artillería contra el frente Sur de San Quintín. A dicho fuego siguió un avance francés. El enemigo fué rechazado en lucha cuerpo á cuerpo, dejando en nuestras manos algunos prisioneros.

La lucha en Italia

Informes alemanes. Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Al Nordeste de Asiago se malograron los ataques, dados por fuertes contingentes italianos, dirigidos contra las alturas que los arrebatamos. Entre el Brenta y el Piave nuestras tropas desalojaron al enemigo de varias posiciones. Hubo á ratos mayor intensidad del fuego de artillería á orillas del Piave inferior.

LA GRAN VIA

Adquisición de una nueva finca El alcalde interino, Sr. De Blas, ha dicho á los periodistas que el Ayuntamiento ha adquirido por 204.067 pesetas por la finca número 23 de la calle de Jacometrezo, con destino al segundo trozo de la Gran Via.

TOQUE DE REBATO

Derechas ó izquierdas No es para tanto, no es para tanto. No es para tanto, no es para tanto. Los derechos, sus órganos de publicidad al menos, andan estos días alborotados. No sabemos qué peligros próximos han visto para sus principios fundamentales, que tocan á rebato, disponiéndose á formar el cuadro.

Es el liberalismo del actual Gobierno lo que las tiene tan alarmadas? Pues apaciguéense, aquítéense y no tomen por gigantes que les retén á descomunal batalla, á millones de viento.

Si á alguien obliga á una guardia vigilante y armada la estructura del Gabinete es á las izquierdas, que se han visto defraudadas en sus aspiraciones, compartidas por la mayoría del país. ¿Pero... á las derechas?

Cúrense, pues, de trementados augurios, pues su falsa alarma podría poner en pie á las izquierdas, y entonces sí que sería real el riesgo, hoy puramente imaginario. No olviden la fábula del pastor y el lobo.

COMENTARIOS JUSTOS

MINISTERIOS Y BUFETES Nuestros lectores saben cómo, recogiendo un estado de opinión importantísimo, clamamos un día y otro contra el escándalo de que todos los actuales ministros, á excepción de los Sres. Balaguer y Gimeno, sean abogados en activo ejercicio. Y saben también cómo hemos protestado contra el influjo de los bufetes ministeriales en la elección de altos cargos en la Magistratura.

El escándalo ha llegado á tal punto, que un órgano oficioso, el Diario Universal, se creó obligado á llamar al orden á los señores Clavería y Prieto, diciendo algunas duras verdades sobre los nombramientos que van á hacerse.

LA GUERRA EUROPEA

En los distintos frentes

Páginas de la campaña

LA SEGUNDA PARTE DE LA OFENSIVA

La gran ofensiva de los ejércitos imperiales contra el frente italiano ha conestado de partes perfectamente concretas y definidas: la primera consistió en golpear tan bruscamente sobre lo que con tanta evidencia se tuvo por la parte en el choque inmediato consiguieron los atacantes abrir la apetecida brecha, que originó en toda la línea del Isonzo un forzado retroceso.

El ataque ganó en su avance la abrupta zona montañosa, y una vez salvado el difícil trecho de las montañas, se apresuró, mentalmente la llanura y salvaron con relativa facilidad los cursos de agua que entorpecían su progresión.

Para completar la excelente maniobra estratégica, única fuente del éxito, las operaciones de los ejércitos imperiales han entrado en una segunda fase en la que, según expresión del Estado Mayor italiano, denotan un máximo esfuerzo contra las dos extremidades de la vasta línea defensiva.

Esta máxima presión la realizan contra el ala izquierda con ánimo de conseguir un envolvimiento que habría de ser para los defensores un golpe inevitable, y al mismo tiempo se tratan de irrumpir por el extremo del flanco derecho á lo largo de la costa del Adriático y de la zona pontónica que se extiende entre el nuevo y el antiguo Piave. En la zona montañosa del flanco izquierdo, aunque los atacantes ganan terreno, se advierte que las fuerzas adversarias procuran entorpecer el avance con una cohesión bélica abnegada, y una obstinación resistente que, dada la feroz dificultad de aquellas posiciones, les permite sacar el máximo esfuerzo de resistencia con el menor empleo de fuerzas y la mayor eficacia posible del fuego.

Los italianos saben perfectamente que cuando sus adversarios salgan de esta zona, como habrán de salir en breve por efecto de la intensidad máxima de su presión, su desastre habrá llegado á su más alto grado y no podrán remediarlo los auxilios de sus aliados que pronto llegará á ser tan y por muy perfectos que estén.

Los atacantes, no sólo tiene que luchar con las huestes italianas, sino que hallan el mayor entorpecimiento en su avance en el frío intenso y en la nieve que cubre aquellas agrestes montañas. Mas á pesar de esto, fuerzas austro-húngaras se han apoderado de las cimas de Pucara y Prassolan, ganando terreno hacia Bassano y acercándose, por lo tanto, á la anhelada llanura. Es creencia general en todos los comentaristas que las tropas que ahora acudida el general Diaz tratan de ganar tiempo para que el grueso de sus Ejércitos se establezca al Oeste del curso del Adigio, donde en definitiva resistirá el empuje brioso de sus adversarios. Y toda esta labor victoriosa la han llevado á feliz término los austro-germanos con batallas de campaña y de montaña, ya que su artillería pesada no ha podido avanzar á causa del mal estado de los puentes y caminos destruidos y obstruidos por los italianos en su desordenado repliegue.

COMANDANTE B...

Francia y Bélgica

Informes franceses. París 19 (2 m.) Oficial de anoche: «Hubo actividad intermitente de artillería en la región de Vaudeson, siendo aquella más viva y continua al Norte de la altura 344 (orilla derecha del Mosa). Nada que señalar en el resto del frente.» Delavigne.

Parte francés de esta tarde.

París 19 (3 t.) En la orilla derecha del Mosa continuó durante la noche la actividad de artillería, especialmente en el bosque de La Chaume. Un golpe de mano del enemigo sobre una de nuestras avanzadas de la cota 344 no tuvo resultado. Otra tentativa enemiga contra uno de nuestros pequeños puestos de avanzada al Sur de Malancourt, en la orilla izquierda del Mosa, fracasó bajo nuestros fuegos.

Informes alemanes.

Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Fue limitada la actividad de artillería en el sector de Flandes. En la región de Arois y al Norte de San Quintín, apresurados á raíz de las explosiones, que tuvieron lugar para nuestras armas, á más de 400 ingleses y varias ametralladoras. Los franceses concentraron desde hace dos días el fuego de la artillería contra el frente Sur de San Quintín. A dicho fuego siguió un avance francés. El enemigo fué rechazado en lucha cuerpo á cuerpo, dejando en nuestras manos algunos prisioneros.

La lucha en Italia

Informes alemanes. Königs-Wusterhausen 19 (1 m.) Al Nordeste de Asiago se malograron los ataques, dados por fuertes contingentes italianos, dirigidos contra las alturas que los arrebatamos. Entre el Brenta y el Piave nuestras tropas desalojaron al enemigo de varias posiciones. Hubo á ratos mayor intensidad del fuego de artillería á orillas del Piave inferior.

LA GRAN VIA

Adquisición de una nueva finca El alcalde interino, Sr. De Blas, ha dicho á los periodistas que el Ayuntamiento ha adquirido por 204.067 pesetas por la finca número 23 de la calle de Jacometrezo, con destino al segundo trozo de la Gran Via.

TOQUE DE REBATO

Derechas ó izquierdas No es para tanto, no es para tanto. No es para tanto, no es para tanto. Los derechos, sus órganos de publicidad al menos, andan estos días alborotados. No sabemos qué peligros próximos han visto para sus principios fundamentales, que tocan á rebato, disponiéndose á formar el cuadro.

Es el liberalismo del actual Gobierno lo que las tiene tan alarmadas? Pues apaciguéense, aquítéense y no tomen por gigantes que les retén á descomunal batalla, á millones de viento.

Si á alguien obliga á una guardia vigilante y armada la estructura del Gabinete es á las izquierdas, que se han visto defraudadas en sus aspiraciones, compartidas por la mayoría del país. ¿Pero... á las derechas

NOTICIAS DE TODAS PARTES

Después de la huelga

Carta del doctor Besteiro. Sr. D. Gumerindo de Azcarate. Mi querido amigo y maestro: He recibido con emoción las cordiales palabras de simpatía que algunos profesores de la Universidad de Madrid me han dirigido con fecha 7 de Octubre último; y a usted, como primer firmante de las mismas, le ruego acepte y tenga la bondad de transmitir a todos los adheridos a tan generoso mensaje el testimonio de mi más profunda simpatía y de mi afecto más sincero.

En ningún momento he podido considerarme desahogado de la Universidad. Hoy más que nunca me creo en el deber de prestarle plenamente el concurso de mis mejores aspiraciones. Y así, a todos los profesores por igual, y también a todos los estudiantes, me atrevo a ofrecer de un modo seguro, cualquiera que sea la situación en que me encuentre, mi cooperación modesta, pero absolutamente desinteresada, a la obra común de la educación y de la cultura.

Sabe siempre suyo afectísimo seguro servidor y amigo, Julián Besteiro. Cartagena, 15-XI-1917.

Panadero en libertad. Se han puesto en libertad los cuatro obreros sometidos a proceso desde antes de la huelga de Agosto, Colaza, uno de ellos, y Martín (Salamanca), panadero, otro.

POR TELEGRAMA

Reanudación del personal ferroviario.

OVIEDO 19 (10,30 m.) Se ha celebrado una Asamblea en el Centro obrero, a la que han acudido representantes de toda la provincia. Se acordó que vaya a Madrid una Comisión encargada de gestionar del Gobierno la colocación para los obreros seleccionados. De no conseguirse se celebrará en Madrid un Congreso nacional.—C.

Reposición del jefe de la Guardia municipal.

GIJÓN 19 (10,30 m.) Ha sido repuesto en su cargo el jefe de la Guardia municipal don Urbano Zarracina.

Había sido suspendido en Agosto último por el comandante militar de la plaza durante el estado de guerra, y a la vez sujeto a proceso, por incumplimiento.

Le instruyó sumario un juez militar; fue dos veces el asunto a la Capitana general de Valladolid, y, al fin, hubo de sobreseerse el proceso, porque por ningún lado aparecía cargo alguno contra el Sr. Zarracina.

Desde hace veintidós años está al servicio del Ayuntamiento, y en más de una ocasión ha sido el Sr. Zarracina estuvemente felicitado por los jueces de instrucción y otras autoridades que utilizaron los servicios del jefe de la Guardia municipal para delicadas diligencias.—C.

Pero forzoso en las minas por falta de transporte.

OVIEDO 19 (10,30 m.) Los mineros de Navidiello han entregado al gobernador civil de la provincia un extenso escrito, anunciándole el paro forzoso de las minas por falta de medios de transporte.—Villanueva.

Por la amnistía.

PONTIVIEDRA 19 (9,30 m.) Ayer mañana se celebró un mitin en el Centro obrero, que estuvo muy concurrido y en el que se hablaron varios oradores, sin que hubiera que lamentar ningún incidente.

Terminado el acto, la presidencia del mismo se trasladó al Gobierno civil, haciendo entrega al gobernador de las conclusiones, en las que se pide la amnistía para los procesados por los sucesos de Agosto y la reposición del Sr. Besteiro en su cátedra de la Universidad Central.—C.

Libertados y detenidos.

VIGO 19 (10 m.) Han sido puestos en libertad los detenidos por los sucesos de Agosto D. Amado Gara y Angel Ezado. Probablemente hoy serán también puestos en libertad los detenidos por los mismos sucesos Sres. Botana, Estévez, Martínez, Garrote y Villamarín.—Alfaro.

Disturbios en Zurich

BERNA 19 (8 m.) Los muertos hasta ahora elevan a seis; tres obreros, dos niños y un agente de Policía. Entre los heridos figuran tres agentes que se hallan en grave estado. Los detenidos son treinta. Los obreros amenazan con declarar la huelga general.—Lipich.

MEJORA ALCANZADA

Instalación de la comunicación telefónica

PIESAPPEL 19 (10,30 m.) Hace tiempo que esta villa trató de que se pusiera un teléfono público para el servicio de conferencias, sirviéndose de los cables del Estado con la condición de que el Ayuntamiento pagase los gastos de instalación, aparato y cabina; pero surgieron oposiciones políticas locales y el asunto no pudo realizarse.

Pero al fin se ha conseguido que el Estado ponga dicho Centro telefónico en las condiciones citadas, esperando que en breve pueda establecerse la comunicación con la capital, y sería justo que el Estado nos pusiera en comunicación con la Interurbana.

ASAMBLEA IMPORTANTE

Los naranjeros de Carcagante. El "Bodoy", embarrancado. El bote de Cavallitas, robado. VALENCIA 20 (7,5 m.) El "Bodoy", vapor italiano, embarrancó en la playa de la Malvarrosa, consiguiendo poner a flote.

Con numerosa concurrencia se ha celebrado la sesión inaugural de la Asamblea de Meliturgicos, asistiendo representaciones de Sevilla, Gijón, Castellón, Alicante y otras. Se leyeron muchas adhesiones. El presidente explicó después el objeto de la Asamblea, que quedó suspendida hasta las cuatro y media de la tarde.

En el plano de Zaidín fueron sorprendidos por los guardias de Seguridad dos individuos, que trataban de huir con unos sacos muy pesados.

Al darles el alto los malhechores huyeron, abandonando la carga que llevaban, y que era el bulto en bronca del gran botánico Cavallitas, robado en el paseo de la Alameda.

En Carcagante se ha verificado una imponente manifestación de más de 10.000 personas, que llevó al Ayuntamiento un escrito pidiendo facilidades para la exportación de la naranja.

Los manifestantes fueron después al Ateneo Mercantil, donde improvisaron un mitin, ofreciendo su adhesión a la Asamblea que se celebrará en Madrid.—Cifre.

LA POLÍTICA

Como se explica una dimisión.

El presidente de la Diputación de Madrid, Sr. Díaz Agero, ha dimitido su cargo, por estimar que no era delicado presidir una Corporación que le eligió cuando todos los liberales estaban en los cuarteles.

Separado el Sr. Alba de su partido e identificado el Sr. Díaz Agero con la política del ex ministro castellano, se ha creído en el caso de dimitir.

Esta mañana, a las doce, ha tomado posesión en el Paraninfo de la Universidad Central, con la solemnidad acostumbrada, el nuevo presidente del Tribunal Supremo, don José Ciudad Auriolas.

Una Comisión de dependientes de comercio estuvo hoy en el Ministerio de la Gobernación para la entrega de las conclusiones aprobadas en el mitin.

En ausencia del ministro, los recibió el subsecretario, Sr. Pico, prometiéndoles que transmitiría al ministro las conclusiones de dicho mitin.

Ha salido para el balneario de Fortuna el ex ministro de Hacienda conde de Bugallal. Consejo de Estado.

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo el presidente del Consejo de Estado, Sr. Santamaría de Paredes.

Concurrieron a dicho acto los ministros de Gracia y Justicia, que ocupó la presidencia, Gobernación, Instrucción pública y Hacienda.

Se cambiaron los discursos de costumbre entre el Sr. Fernández Prada, en representación del Gobierno, y el nuevo presidente, Sr. Santamaría de Paredes.

Después de la sesión ordinaria, el Consejo de Estado informó que se pase a conocimiento de las Cortes el expediente de creación de la casa-cuadra.

Una Comisión de San Sebastián ha visitado al presidente del Congreso para pedirle que los apoye en las gestiones que sobre asuntos de interés vienen realizando.

LOS DESESPERADOS

Un joven detenido se suicida en el calabozo del Juzgado de guardia

Detenido, a la disposición del Juzgado de instrucción del distrito del Hospital, se encontraba el joven Antonio Garrido López, de quince años, a quien se acusaba de supuesto delito de hurto.

En las primeras horas de la tarde el detenido, que se encontraba dentro de un calabozo, aprovechando el momento de relevo del Juzgado de guardia, se colocó de pie sobre un banco, y atando una bufanda a los lieros de la puerta se la arrolló después al cuello, habiendo formado antes un nudo corredizo, dió un ligero impulso a la banqueta, cayendo al suelo y el desventurado mozalabete quedó suspendido.

Cuando acudió el alguacil de guardia, Antonio era ya cadáver. El Juzgado dispuso el traslado del cadáver al Depósito judicial.

Suicidio de una asilada.

En el Asilo de San Luis ha puesto fin a su vida, suicidándose desde una ventana a su patio, la asilada Manuella Creadin. Esta quedó muerta en el acto.

CARRERAS DE CABALLOS

Con una tarde primaveral y una gran concurrencia, se celebró ayer tarde la novena reunión de otoño en el Hipódromo de la Castellana.

Premio Guadiana. Primero, Lucus, del barón de Velasco, montado por Alamed; segundo, Fanatic, de Casa Riera; tercero, Jira, de Velasco. Por un accidente en la carrera tuvo que retirarse de la lucha Falón. Debido a esto fue la victoria de Lucus, en una carrera con Fanatic.

Segunda carrera.—Premio Favorita. Primero, Junkelt, de Oyarzábal, montado por García; segundo, Skince, del barón de Velasco; tercero, Freesia, de Argé. Por salir demasiado de su tren al final, a Skince lo bate el de Oyarzábal; sin embargo, creemos que, dada la manera de correr del primero, no debió ser batido. Lo corrió muy bien Higson.

Tercera carrera.—Premio Neptuno. Primero, Gagerie, de Oyarzábal, montado por Garner; segundo, Handriette, de Liex; tercero, French, del duque de Toledo. Otra vez la cuadra de Oyarzábal consigue el primer puesto. La carrera de este caballo fue de las más completas que se han hecho en el Hipódromo; salió a la cabeza del pelotón, seguido de Roy y Bang, de Cimerá, y en esta forma los dos, y a gran distancia del pelotón, se hacen toda la carrera; sin embargo, al final, el caballo de Cimerá no quiso entrar ni colocado; fue una habilidad de su jockey, pues no se concibe que con la ventaja que llevaba, lo batan dos caballos; al entrar el caballo, iba contentísimo, ni más ni menos.

Cuarta carrera.—Premio Lisbon. Primero, Hellespont, de Villamejor, montado por Garner, seguido de Eglamour, de Chambon. Esta carrera fue interesantísima por la calidad de los caballos y por la distancia. Se esperaba mucho de Ohé y de Bilcock; pero ninguno de los dos demostró tener el deseo, pues tanto Ohé como Bilcock se le vio algo al final, de todos modos debió entrar colocado. La carrera debió ganarla Eglamour, pues realizó un esfuerzo enorme; su jockey no estuvo muy afortunado. Chambon es indudablemente el mejor de todos para distancia. Posiblemente no pudo al final; sin embargo, corrió muy bien.

Quinta carrera.—Premio Princesa. Primero, Invinda, de Liex, montado por Stokes; detrás Serpette y Grity. La carrera debió ser de Serpette; pero Garner debió confiar demasiado en él y perdió por una corta cabeza cuando todos creían que era ganador. Invinda demostró una gran clase.

Los jueves y domingos próximos habrá carreras, por haberlo acordado así la Real Sociedad Hipica Caballera, aunque en los programas se da por terminada la reunión con las celebradas ayer.

MORGAN

Campeonato de Valencia.—Sobre el recorrido Sagunto-Tenel-Sagunto (240 kilómetros), se corrió el campeonato, estando la carretera pésima. Llegó primero Oscar Lechón, sobre Harry-Dawson, haciendo el recorrido en dos horas, treinta minutos.

Bravo, Oscar!

EL MUNDO

AUMENTO DE ALQUILER DE LOS COCHES DE PUNTO

Se acuerda elevar en un real diario el jornal de 1.685 obreros municipales

Mejora del personal administrativo y subalterno. Amortización del 50 por 100 de las vacantes. ¡Pobres opositores en expectación de plaza! Otras noticias.

Una pregunta inocente.

¿Quiere decirnos el Sr. De Blas, alcalde interino, en qué forma se permiten juntamente en el mismo local una tienda de comestibles y una carnicería, cuando está prohibido por las Ordenanzas municipales?

Porque nosotros sabemos de varias, entre ellas de una que pertenece a la demarcación del distrito del Congreso, en cuyo distrito se ejerce la vigilancia y funciones de Policía urbana muy descuidadamente. Sobre todo desde la calle del General Pardiñas hasta la carretera del Este.

Los coches de servicio público van a subir el alquiler.

Parece ser que en la próxima sesión ordinaria se tratará de un asunto que brindamos al comentario del lector.

Cuando todo está por las mubes, los coches y simones de servicio público van a subir el precio del alquiler, variando las bases del contrato que tiene el Ayuntamiento con la Sociedad que explota el mencionado servicio público.

Creemos que el dictamen de la Comisión es favorable a las pretensiones de los industriales.

¿Como que cuenta con muy buenos valedores en la Casa de la Villa!

Sabemos que el Sr. Noguera presenta un voto particular al Sr. Alvarez Aranz, abogando por la alteración de precios, los nuevos serán los siguientes:

Por una hora, dos pesetas con cincuenta céntimos, o sea dos reales más.

Por ir a las estaciones del Norte y del Madrid, una peseta cincuenta céntimos, que antes importaba una peseta. Y así por el estilo.

Trátase de justificar el aumento por la carestía de los piensos para el ganado, y acaso se aprovechen las circunstancias favorables debido a la gran escasez que hay de gasolina.

Más que todo eso era preferible que los coches se alquilaran mejor de lo que lo hacen con el público y que se mejorase el servicio, que no es muy bueno.

Ya hablaremos de este asunto con más calma.

Elogios al Sr. Ruiz Salinas.

En el Ayuntamiento se elogiaba hoy una ponencia, de que es autor el concejal romanista D. Pascual Ruiz Salinas, por virtud de la cual se espera que se dé un gran avance en el registro de las viviendas antihigiénicas a base de las Casas de Socorro.

¿Quién será el nuevo alcalde?

La gente del Municipio anda intrigada por conocer el nombre del nuevo alcalde y por saber si el Gobierno dejará a la elección del Consejo los nombramientos de tenientes de Alcalde, que en caso afirmativo alguno habría de recaer en los republicanos.

Para ahndise se indicaban hoy dos nombres: el de José de Arce, del Valle, que ya lo fué, y D. José Alvarez Aranz, abogado, y D. José Alvarez Aranz, abog.

A título de información recogemos lo anteriormente expuesto, añadiendo:—En el Ayuntamiento es un centro donde se miente mucho.

Lo que dice D. Alvaro de Blas.

El alcalde interino, D. Alvaro de Blas, ha

Mundo mundillo

Los correligionarios del Sr. Dato no quieren renunciar a la evidencia de lo catastrófico de su caída del Poder, y cuando dicen que el abominable partido ha muerto, se revaloran coléricos y airados, exclamando: ¡El partido conservador no se deshace; permanece compacto y fuerte!

Conformos, queridos amigos. Compacto y fuerte, pero fósil.

El Sr. García Ortega es un actor estimable; pero siempre que estrona le ocurren cosas raras, sobro todo en su trato de obras de Oscar Wilde.

Cuando se representó a una mujer sin importancia, presentada por el Sr. Plafiori, surgió el señor Baeza, alegando mejor derecho a la propiedad, y así lo reconoció el Juzgado.

Ahora pone en escena "Un marido ideal", cuya traducción escribió el Sr. Baeza, y surge el señor Plafiori como único dueño y señor de la comedia.

Entrar a saco por campos extranjeros tiene sus inconvenientes. En cuando al Sr. García Ortega, bien empleado le está lo que ocurre. ¡Quién le manda meterso en los de matrimonios! ¡Una mujer sin importancia! ¡Un marido ideal! ¡Que so las compongan como pueden!

"La Mascota" ha servido de fuente de inspiración a nuestro colega "El Liberal".

¡A mi pava quiero yo, grí grí!

Pensando en la carestía de las subsistencias, regula a sus lectores 500 animalitos de esa clase y mil botellas de vino. Es como un estudiante que su vecino de la acera de enfrente, de cuya generosidad nos hacemos muy largos.

Pero a no ocurrir una cosa. Poco díban ser en la bondad de sus mercedes, los vendedores cuando la bondad con tantos nomros.

Claro que no son ellos los que pagan, sino el Tesoro, que ha hecho el primo de manera lamentable auxiliando con muchos centenares de miles de pesetas a quienes tan sobrados de ellos deben hallarse.

Obraban los auxilios ó sobran los regalos, ya que si faltan aquellos se acabarían éstos.

Anda intrigado el público por saber que es lo que ocurre en San Peseñero; si está ya reducida a pavesas el resto de las distintas zonas que lo componen. Los informes que nos llegan a través de Inglaterra, Francia y Alemania son contradictorios.

A nosotros no puede extrañarnos este estado de la verdad, porque los españoles somos ignorantes que poco dentro de nosotros propia casa.

A ver, caballeros! ¡Hay alguno que nos haga un relato fiel de los sucesos de Agosto y de las víctimas que originaron! ¡A que nadie levanta el dedo!

Estima muy urgente D. Gabriel Maura conocer las condiciones en que haya de pedirse y obtenerse el decreto de disolución de las Cortes.

No es a él a quien se acusa de ser un oportunista. Mucho mejor la sienta el marqués de Alhambra, que aún no se ha atrevido a formular la demanda por medio a que le maudón a tocar las chirimías dos puertan más abajo.

TRIBUNALES

Una apelación. Ante la Sala segunda de la Audiencia se ha interpuesto una apelación contra un auto del Juzgado, denegando el procesamiento del conductor de tranvía causante del atropello a muerte de Eusebio Rosell.

La Compañía general de Tranvías de Bilbao, que es un hijo de Eusebio Rosell, pide una indemnización, por manifestación que éste hizo de que su padre era viudo y no tenía más herederos que él, cosa que no era cierta, puesto

manifestado hoy a los periodistas que el plan para la semana actual es el siguiente:—Pasado mañana miércoles, sesión ordinaria, en primera convocatoria, para lo cual se necesita la concurrencia de 20 concejales, ó sea la mitad más uno de los que constituyen el Ayuntamiento.

Jueves y viernes, mañana y tarde, presuntamente, que luego habrán de ser discutidos nuevamente por la Junta municipal de vocales asociados; y Sábado, Remate en primera convocatoria de la Junta municipal para sancionar el absurdo contrato del Ayuntamiento con las Compañías de electricidad. Así es que va a ser una semana movida.

Luego el Sr. De Blas, como respuesta a lo que han dicho algunos periódicos, entregó una nota que dice:—Desde el 15 de Septiembre hasta 16 de Noviembre—mes corriente—se han cursado las siguientes fianzas de nuevos abonados: 326 de cinco pesetas, 143 de 10, 49 de 20, cinco de 30, ocho de 60, cuatro de 100, una de 120, una de 200, dos de 300. Total, 6.150 pesetas.

Hizo constar, por último, el Sr. De Blas que la Comisión de Gastos procede en esta cuestión lo mismo que la anterior Dirección de la Fábrica del Gas.

Los presupuestos municipales.

A pesar de que se había dicho que hoy se reuniría el Ayuntamiento para tratar de los presupuestos, lo cierto es que no hubo sesión y que ésta ha sido convocada para el próximo jueves.

El Sr. Niembro, que pertenece a la Comisión, y a quien los empleados tienen mucho por que esarle agradecido, nos dijo que por su iniciativa, que no encontró obstáculo de ningún género, la Comisión propuso:—Primeramente. Aumentar en un real diario a los jornaleros municipales de jornal inferior a tres pesetas.

Los agraciados con el aumento son 1.685 obreros.

Supone al año dicho aumento 153.000 pesetas.

Segundo. El sueldo mínimo del personal subalterno será de 1.800 pesetas al año.

Disfrutarán, pues, de este sueldo cuantos en la actualidad tienen 1.250 y 1.500 pesetas.

Tercero. El sueldo mínimo del personal administrativo será de 2.000 pesetas, al igual que en los Ayuntamientos de Barcelona y Bilbao.

Cuarto. Amortización del 50 por 100 de las vacantes con objeto de compensar los aumentos anteriores.

Buen porvenir para lo opositores en expectación de plaza!

Quinto. No se crean plazas de ningún género; y Sexto. Los guardias municipales de segunda clase, que son 388, tendrán un real más de sueldo, porque cobran como jornaleros.

Dichos aumentos han podido hacerse por suprimirse 13.000 pesetas de los gastos de representación del alcalde; 100.500 pesetas de los gastos de los concejales, que son 101, contando con el suplemento del barrio de la Plaza de Toros, y que también desaparecer, y el abono de 350.000 pesetas de intereses que al año venía pagando el Ayuntamiento por "Deuda y obras de la Gran Vía", pues con la operación bancaria que se realizó huelga la partida que se consignaba para tales atenciones.

Y nada más dió de sí la información municipal.

EL LIBRO DEL DÍA

"Epistolario romántico y espiritual" por XAVIER BÓVEDA

He aquí un poeta exquisito y sentimental que dice cuánto quiere y siempre lo dice bien dicho. Es este joven poeta gallego uno de los discípulos mejores de Rubén; pero no al modo de tantos que andan sellados por esos cafés del demonio siendo la desesperación de amigos pacientes y confiados camareros; Bóveda, que sigue al Divino en la forma, es en el fondo personal y vario, según hiera el sol su frente en torre y su corazón rebosante de idealidad.

Es desenfadado y conciso y sujeta la rima a su voluntad de artefacto. Veán ustedes: "¡Yo no quiero a Mimí! Mimí fué una colera que amó mucho las joyas y gustó del dinero, ¡y traicionó los santos amores del poeta para vender la rosa de su carne a un tendero!"

Verdad que está bien? ¡Verdad que quien eso escribió es un hombre limpio de vulgaridad y cetero en el golpe? Pues como esos hay muchos en el libro.

Pero donde Bóveda es maestro es en el difícil soneto, y principalmente en el sonetero retrato:

"El perfil de un humano caballero del Greco; la carne atormentada, cual si fuera mordida por extraños clicios. El rostro recio y seco, y en los ojos, vibrantes, una llama prendida."

Hay que decir que el fotografiado es el maestro Benavente:

De Curos Enriquez dice el poeta:

"¡No! la vida del bardo una eterna cadena de dolor, que fudiera su voluntad de hierro. Al silencio de la noche, en la conciencia y se marchó, magnífico, camino del destierro."

En esto es donde el poeta se muestra valiente, ya que la rebeldía es ave que tiene el nido en su corazón, y sin que pretenda hacer profecías, como Bóveda, con Carrere, pueden ser los llamados a bajar hasta el pueblo y cantar sus miserias y desesperaciones. Ese poeta es el por hacer, y ¡vive Dios! que está haciendo mucha falta.

Dejos ya, rimadores, de rendir la frente ante el busto fúcido de la princesa enferma; id a las fábricas, bajad a las minas, acudid al hospital y a la cárcel, infiernos donde la carne y el espíritu sufren y claman por la libertad y la vida.

Yo creo, quiero repetirlo, que este mozo "...de traza vergonzante y doliente..." puede ser el poeta de los explotados, el que tanta falta hace.

Rima bien, como queda dicho; pero es más personal y admirable cuando dice:

"Es negación la Suerte y es un mito el Destino..."

que en la carta a su hermano, que así empieza:

"Me han llevado a la juerga, y he besado a [mujeres, y] he sociado, en su boca, mi gran sed de [placeres, y] he bebido, y he cantado, y he reído, y gozado, ¡lo que nunca gocé! Y, al final, he llorado como nunca lloré."

No hay que llorar, hay que gritar contra las injusticias, los dolores y las explotaciones iniciales, y el poeta que eso haga, será el gran poeta, el admirable poeta.

Fernando MORA

POR TELEGRAMA

Llegada de Marcelino Domingo a Cartagena. Recibimiento entusiasta. La visita al penal. Mitin en la Unión.

CARTAGENA 19 (12 m.) En el cortejo ha llegado el diputado D. Marcelino Domingo, al que esperaba en la estación un gentío inmenso que le acompañó hasta las puertas del penal, siendo vitoreado con gran entusiasmo.

Luego de su visita a los miembros del Comité de huelga ha marchado a La Unión, donde celebrará un mitin en el Teatro-Cineo. Esta tarde regresará a Madrid. El orden la side completo.—Puig.

NOTICIAS

Relación de los telegramas detenidos en la Central, Alcalá, 1, por no encontrar a los destinatarios: De Barcelona, para doctor Santos Ascarza, Cruzes, 3; de Barcelona, para Juan Clemente, Liria, 11; tercero, de Barcelona, para Fulgencia García, Beatas, 15; principal, de Bilbao, para Juan Villarreal, Infanta, 10; principal izquierda; de Bilbao, para Manuel Alguacil, Alfonso XII, 20; de Cartagena, para José Fuentes Alajarín, Caranza, 15; tercero; de Cádiz, para José Espada, Alcalá, 131, duplicado; de Sevilla, para Francisco Urquijo; de Toledo, Juan Antonio Velasco, papelería, Puerta del Sol, 1; de Valencia, para Blanca Alguado, viuda Bofill; de Valencia, para presidencia banquete doctores, Palace Hotel.

Conferencia de Seguros Agrícolas.—Según los programas que se han circulado a las en-

EL PROBLEMA

DE LAS SUBSISTENCIAS

Asamblea de vinicultores.

ALBACETE 19 (10,30 m.) El movimiento de solidaridad y defensa de los intereses vitivinícolas de la región manchega, iniciado en las Asambleas de Alcázar y Manzanares, y proseguido en la reunión celebrada el viernes en la Asociación de Agricultores de Madrid, ha tenido digna continuación en la Asamblea celebrada hoy en el Gran Teatro, de Villarrobledo.

Presidió el acto el alcalde de Villarrobledo, D. Antonio Berruga, que tenía a su derecha al diputado a Cortes por el distrito, D. José Martínez Acacio, y a su izquierda al ex senador D. Tomás Romero.

Ocuparon también sitios en el estrado presidencial el Sr. Simó, presidente de la Federación de vitivinicultores manchegos; el secretario de la misma, el senador D. Pompeyo Vidal, D. Isaac Melero y numerosos representantes de toda la región.

El Sr. Berruga dió cuenta del objeto de la reunión y de las adhesiones recibidas, y a continuación hicieron uso de la palabra varias personalidades.—Molina.

Sube el precio del pan.

SAN SEBASTIÁN 19 (10,30 m.) Una Comisión de panaderos ha visitado al gobernador para anunciarle que se ven obligados a subir el precio del pan en vista del encarecimiento de las harinas.

El gobernador les ha manifestado que la Junta de Subsistencias había delegado en el Ayuntamiento para fijar los acuerdos con el gremio de panaderos en relación con el precio del pan.—Hernández.

Se suspende por falta de gasolina el servicio de automóviles postales.

PAMPLONA 19 (10,30 m.) Por falta de gasolina se han suspendido algunos servicios de automóviles entre ésta y los pueblos.

Ante el temor de que tengan que suspenderse todos, se reunieron hoy los representantes de las Empresas, acordando dirigirse a sus compañeros de toda España proponiendo una gran reunión en Madrid para gestionar del Gobierno la solución del conflicto que en Navarra sería grave por la abundancia de los servicios automovilísticos.

También se ha pedido ayuda a todas las industrias que emplean la gasolina y se nombró una Comisión gestora.—Martínez.

El malestar económico.

Cosas de teatros

Las cosas se vuelven lanzas. El Sr. Plañol ha reproducido a la inversa el pleito de Una mujer sin importancia...

Decididamente habrá que poner en cuarentena los estrepitosos éxitos que vienen de Madrid, pues la mayoría de las obras que llegan a nosotros con el márfimo de los teatros de la corte, son verdaderos infundios...

En el Gran Teatro de Cádiz ha debutado la compañía de comedia Catalá-Torner, con la comedia de Capús y Arce El adversario, que obtuvo un franco éxito...

En la segunda parte se tocaron un scherzo de Lamote de Grignon, una melodía religiosa de Arregui (que gustó extraordinariamente)...

LA GUERRA EN EL MAR. La acción de los submarinos. NADEN 19 (1 m.) (Oficial.) Por la acción de los submarinos alemanes han sido recientemente hundidos en la zona Norte 16.000 toneladas de registro bruto...

Llegada de un tren militar. PAMPLONA 19 (8 m.) Ha llegado en tren militar el regimiento de infantería de América, procedente de Asturias...

SANTOS DEL 20. MARTES. San Félix de Valois, conserje, San Edmundo, Rey y mártir; Santos Esteban, Teodoro y Anselmo, mártires...

ZARZUELA.-Primera sección 5 y 1/2 tarde.-La apudada visión artístico-histórica La vida de Cristóbal Colón...

GRAN TEATRO (Felicie del cineógrafo).-Butas, 6,50 ptales, 4 pesetas. De 5 y 1/2 a 1 noche.-El proscenio...

SEÑORAS. Rápida echanada de sombreros, flores y plumas, a precios módicos. Montaña, 5, 3º.

LA TORRE MAGNETICA. Se hacen instalaciones de luz, timbres y pararrayos. Venta de toda clase de material relacionado con la electricidad...

Manuel de la Rosa. Primera casa en muebles de Madrid, con los precios sumamente económicos, sin competencia posible.

LA CATALANA. SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE TODA CLASE. FUNDADA EN 1865. Domiciliada en Barcelona.-Rampla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Regalos de EL MUNDO. Después de algunas gestiones con la importante Revista general de Legislación y Jurisprudencia, la más acreditada y antigua de nuestra patria...

Academia General de Enseñanza. ESTABLECIDA EN CIUDAD REAL EL AÑO 1895. Director: D. Miguel Pérez Molina, Licenciado en Ciencias.

LA PRENSA. AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS. Carmen, 18, Teléfono 123.-Madrid.

No pague usted 100 por lo que sólo vale 50; es decir, no adquiera a un precio exagerado discos ó aparatos que nosotros le ofrezcamos a un precio razonable.